

# CERRADA



**C**omo su nombre indica, la calle o más bien callejón que tiene la denominación de Cerrada, se ubica formando transversal, sin salida, a la calle Rúa Vieja. Cuando en los años 1875 a 1885 se procedió a la construcción de la calle Sagasta y por tanto a la desaparición del histórico callejón de Zurrerías, la calle Cerrada, paralela al mismo, fue cuidadosamente conservada, limitada a un lado por las traseras de las nuevas edificaciones de Sagasta, y al otro lado, por las antiguas de Rúa Vieja.

## EL CÓLERA MORBO ASIÁTICO

Tres fueron las fechas ligadas a las epidemias de esta terrible enfermedad en nuestra ciudad: 1834 (15 de agosto-15 de noviembre), 1854-1855 (19 de noviembre de 1854-15 de noviembre de 1855) y 1885 (23 de julio-30 de octubre); de todas ellas la más larga y calamitosa fue la segunda de ellas. El 19 de noviembre de 1854, el cólera morbo asiático invadió la capital, localizándose la mortífera epidemia en los históricos alrededores de la iglesia de Santiago el Real, afectando de lleno al mencionado callejón de Zurrerías, de triste recuerdo, pues constituyó el principal foco de infección, propagándose rápidamente a la calle Cerrada y al resto de callejas cercanas.

Debido a los centenares de fallecimientos producidos por la letal enfermedad, el Ayuntamiento presidido por el alcalde, Guillermo Crespo, se estableció en sesión permanente, sesión que duró exactamente diez días y en la que los hombres responsables del Municipio se multiplicaron en sus actividades y adoptaron tal serie de medidas que, afortunadamente, en los primeros días de diciembre la peste consiguió ser vencida. La reacción del Ayuntamien-

to de Logroño ante este hecho fue tan sobresaliente que la reina Isabel II le concedió el 6 de diciembre de 1854 el tratamiento de “Excelencia” como reconocimiento a la humanitaria labor llevada a cabo. ↘

Esta calle existe en el nomenclátor callejero logroñés desde al menos mediados del siglo XIX, ya que con esta denominación aparece delimitada en el plano de la ciudad de Coello de 1851.

## CERRADA

En Logroño son varias los viales que al igual que la calle Cerrada no tienen salida por uno de sus extremos. Entre ellas se encuentran la calle Ollerías, Pintor Rosales, Miguel Escalona Heredia o General Sanjurjo; otros tantos callejones de la ciudad, calles cerradas en el nomenclátor callejero logroñés, bien para los peatones o bien para el tráfico rodado.

## ¿SABÍA QUE...

- ... la clave de la salvación de la calle Cerrada cuando se produjo la construcción de la calle Sagasta a finales del siglo XIX, quizás la tuvo el general Espartero?
- ... el general Espartero era propietario de uno de los grandes edificios que para almacenaje de granos y de otros productos siempre conformaron y fueron nota característica de la línea urbanística de esta calle; razón por la que pudo ser salvada de la demolición?
- ... en el mes de diciembre de 1854 la peste pareció ser controlada, pero sólo lo fue temporalmente; en el mes de junio de 1855 la terrible enfermedad volvió a adueñarse de la ciudad?
- ... en el momento del comienzo de la llegada del cólera a la ciudad en el mes de noviembre de 1854 Logroño contaba aproximadamente unos 10.700 habitantes?
- ... el número total de fallecidos en Logroño por el cólera en 1854-1855 fue de 609?